

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Noticias de la insurrección

Madrid 16 á las 2'30 m.

Un despacho oficial recibido de la isla de Cuba da cuenta de varios pequeños encuentros favorables á los insurrectos, los cuales sorprendieron forrageando á un pelotón de doce hombres de los cuales fueron macheteados cinco.

Ha sido arrestado el jefe de la fuerza á que estos desgraciados pertenecían por haber permitido que saliesen tan en corto número.

Una gruesa partida de rebeldes atravesó la línea que separa la parte oriental de la occidental de la isla. Atacada dicha partida por nuestras tropas, dejó diez muertos y numerosos heridos.

Otra partida compuesta de mil caballos atravesó la línea de Batábon: creese que es la de Maceo. Persiguenle el general Arolas, y los coroneles Hernández, Linares y otros, habiendo pedido refuerzos para ayudar á la persecución.

Un poco de política

Madrid 16 á las 2'40 m.

" 16 2'55 "

El señor Cánovas del Castillo califica de peregrina la teoría del señor Sagasta, de que no se hagan las elecciones en estado de guerra, pues en semejante estado las hicieron los republicanos y aun los mismos señores Sagasta y Cánovas. Censurándose unos á otros, se explica que el señor Sagasta, en su actual situación se oponga á la disolución de las Cortes, como es natural y también lo es que el señor Cánovas quiera disolverlas.

«Este es un punto, añade este último, que en su día lo resolverá quien puede resolverlo y no sentiré que se vea de un modo distinto: yo le veo de modo y en forma que no reuniré las actuales Cortes, ni ningún conservador que se estime querría reunir las.»

En Palamós varó el vapor *Cabo Tortosa*, le auxiliaron el *Itálica* y el *Cabo Prior*. Creese que se perderá una parte del cargamento.

Consideraciones

Madrid 16 á las 10 m.

El periódico *El Liberal*, comentando las declaraciones del señor Sagasta y del señor Cánovas hechas ayer, cree que acaso se juega en esta contienda la vida ó la muerte de la autoridad y el prestigio de los jefes de los partidos gobernantes.

El Imparcial.—Manifestaciones

Madrid 16 á las 10 m.

El Imparcial evidencia que no alterarán las habilidades del señor Sagasta la situación de Cuba.

El señor Cánovas lamenta el que se coloque el orgullo personal por encima de todo.

Noticias varias

Madrid 16 á las 10'10 m.

" " 10'20 "

" " 10'35 "

" " 10'50 "

Un despacho particular recibido de la Habana comunica algunos detalles del ataque de Bahía Honda. Los insurrectos enviaron un mensaje al comandante militar de la fortaleza. Este reunió las tropas y en su presencia rompió el documento diciendo:—Así contestamos nosotros á los indignos mensajes del enemigo. ¡Viva España!

La defensa fué sublime. Nuestra fuerza, auxiliada por el cañonero *Alerta*, hizo huir á los rebeldes.

Las escasas fuerzas que guarnecen el

poblado Colón fueron sorprendidas por una partida de rebeldes.

La partida huyó cuando se acercaron nuestras fuerzas.

La columna Amaya, que conducía un convoy, fué atacada en Miranda por una numerosa partida.

Del encuentro resultaron un oficial y un soldado graves y un capitán contuso.

Al enemigo se le hicieron numerosas bajas.

Otra partida de cien rebeldes atacó á doce soldados que forrageaban. Estos se defendieron valientemente.

Dícese que se castigará al jefe de la guarnición de Macagua por haber hecho batir el pequeño destacamento, desobediendo de este modo las órdenes que ha dado el general Weyler.

El Tiempo

Madrid 16 á las 10'50 m.

El Tiempo dice que el pleito de discusión de las Cortes está concluso para sentencia y que las circunstancias actuales imponen á todos los partidos monárquicos deberes de prudencia y patriotismo.

Carnaval.—Manifestaciones

Madrid 16 á las 3'45 t.

El carnaval tanto de esta Corte como en provincias ha sido algo desanimado este año.

El general Azcárraga ha manifestado que no formaría parte del Gobierno, como se propone el señor Sagasta, al caer el señor Cánovas.

De Cuba.—Incendio

Madrid 16 á las 7'15 n.

No se ha recibido ningún telegrama de Cuba.

Los círculos están desanimados.

En el barrio de Soho, en Londres, se declaró un terrible incendio del que han resultado once muertos de asfixia y muchos heridos.

Orden.—Voluntarios valientes.—Encuentros favorables.

Madrid 16 á las 10 n.

Habana.—Se ha ordenado la concentración de los campesinos á las ciudades.

Los voluntarios de Caraballo y Barbaña que se vieron atacados por una numerosa partida de rebeldes, se defendieron con gran heroísmo causando al enemigo grandes bajas.

En Santiago y Sancti Spiritus han ocurrido varios encuentros entre nuestras tropas y varias pequeñas partidas de rebeldes cuyo resultado ha sido favorable á España.

De política

Madrid 16 á las 10 n.

La prensa ministerial continúa los ataques contra el señor Sagasta y le recuerda su vida política, las deslealtades y traiciones que hizo á los señores Serrano, Martos y otros. Por su egoísmo ha sacrificado siempre á los amigos. La situación en que se colocó España cuando la cuestión de Melilla aconsejaban un gobierno intermedio, y el señor Sagasta desatendió las razones que se le expusieron por no dejar la jefatura.

Varias noticias

Madrid 16 á las 10'10 n.

Mañana inaugurará S. M. la Reina el sanatorio central.

Se ha despedido con mucho entusiasmo á los batallones expedicionarios de Gallano y Llerena.

Los últimos batallones embarcados se destinan á cubrir bajas.

Se llamarán al servicio activo 18.000 hombres de los del último reemplazo que disfrutaban licencia ilimitada.

«El Globo»

Madrid 16 á las 10'30 n.

El Globo cree que después del afortunado y elocuente discurso que pronunció ayer el señor Sagasta se ha hecho imposible la disolución de las Cortes.

Día espléndido.—Un baile

Madrid 16 á las 10'40 n.

Apesar de que el día ha sido espléndido han sido mucho menos abundantes las comparsas que los años anteriores.

El baile celebrado por el Círculo Mercantil en el Circo de París ha sido brillantísimo terminando al amanecer.

Bandos

Madrid 16 á las 10'55 n.

El general Weyler en los distintos bandos que ha publicado ha dispuesto que las funciones judiciales sean delegadas á los jefes de ejército; que los prisioneros de guerra sean sometidos á un juicio sumarísimo, remitiéndose la sentencia, antes de la ejecución al general para que ponga su visto bueno; que se sometan al Consejo de Guerra cuantos propaguen las noticias favorables á la insurrección, interrumpen las comunicaciones, incendian fincas, vendan ó faciliten armas y á los periodistas cuyas reseñas de la guerra sean deprimentes para España.

Encuentro.—Ataque

Madrid 17 á las 1'30 m.

El Teniente coronel Moreti sostuvo varios encuentros con los rebeldes ocasionándoles nueve muertos.

Además hizo prisionero al titulado capitán Eduardo Baez el cual falleció al ser conducido á Voquita.

La partida del cabecilla Aquines compuesta de 1.500 rebeldes atacó en Pocho al destacamento de voluntarios.

Estos se rindieron entregando al enemigo cinco fusiles.

Han ocurrido otros nuevos encuentros favorables á nuestras tropas.

Mencheta

NOTICIAS

De la Capital:

Hemos recibido el número extraordinario de *Carnaval* del semanario satírico que publica *El Solfeo*.

Dos sujetos que el sábado por la noche riñeron en la calle del Socorro, fueron detenidos por un agente de la autoridad y encerrados en el depósito de Capuchinos.

A las nueve y media de la mañana de hoy se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Mahón, llegada por vía de Alcúdia.

Animados como siempre se vieron los bailes de máscaras celebrados el sábado último en las sociedades de socorros mutuos *La Asistencia* y *La Protectora*, los cuales duraron hasta las primeras horas de la mañana.

Esta noche en ambas sociedades celebrarán el último de los bailes de máscaras de la presente temporada de carnaval.

A las primeras horas de la madrugada de ayer se pelearon dos sujetos en el caserío de los Hostaletes resultando uno de ellos con varias heridas en la cara producidas al parecer con instrumento contundente.

El herido fué acompañado á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde le practicó la primera cura el médico de guardia señor Gayá.

Un individuo que en completo estado de borrachera estaba anoche promoviendo escándalo en la calle de la Unión fué detenido por un guardia municipal y encerrado en el depósito de Capuchinos.

Signen á paso de cañonero las obras que se están efectuando para el adoquinado de la calle de San Miguel.

Anoche á las once y media, un sujeto que transitaba por la calle del Rincón tuvo la desgracia de tropezar con uno de los muchos si-

llares y montones de escombros que hay en aquel sitio con motivo de las obras que se están practicando en la acequia conductora de las aguas, produciendo algunas contusiones en la cabeza.

Hace algunos días hicimos notar la necesidad de que permanezcan encendidos toda la noche los faroles que hay en dicha calle y en la de Cererols hasta que se hayan terminado las obras.

Un carrito de de recreo atropelló ayer al anochecer en la calle de Colón, á un muchacho de unos doce años de edad, produciendole una contusión en la cabeza.

Los oradores encargados de predicar la próxima cuaresma en las iglesias de capital con los señores sacerdotes que á continuación se expresan:

En la Catedral, los domingos, miércoles y viernes por la mañana el Rvdo. P. Restituto del Valle Ruiz, agustiniano.

En Santa Eulalia, los domingos por la mañana el P. Antonio Oliver, filipense; los domingos y viernes por la tarde el P. Francisco Salvá, filipense.

En Santa Cruz, los domingos por la mañana D. Damián Vidal; los domingos, por la tarde, miércoles y viernes por la noche, D. José Ferrer de la Cuesta.

En San Jaime, los domingos por la mañana D. Bernardo Matas; los domingos por la tarde y los miércoles por la noche, el P. Miguel Cerdá, ligorino.

En San Miguel, los domingos por la mañana D. Gabriel Llompard; el primer miércoles de cuaresma, y todos los viernes y domingos por la tarde D. Miguel Perera.

En San Nicolás, los domingos por la mañana el P. Antonio López filipense; los domingos por la tarde D. Miguel Costa y Llobera.

En San Francisco los domingos por la tarde y los viernes por la noche, D. Damián Vidal.

En Santa Fé, los domingos por la tarde, Don Miguel Barceló, vicario de San Jaime.

En el Socorro, los domingos por la tarde, por un Padre agustino.

En el Hospital general los domingos por la tarde, por el P. José Auba, filipense.

En la Merced, los domingos la tarde por don Sebastian Font.

En San Felipe Feri, los jueves por la noche por un Padre del Oratorio.

En Montesión los domingos por la noche sermón moral; los martes, miércoles y viernes punto doctrinal por los P. P. Nubiola, Chavarría y Blanquer, S. J.; los jueves *Conferencia* para caballeros por el P. Miguel Guillen, S. J.

Ayer por la mañana una legión de demonios en figura de muchacho, estaban comiendo las ordinarias atrocidades y dando las consabidas molestias á la gente por las calles de San Bartolomé, Monjas y Jaime 2.º.

Un guardia municipal fué hácia ellos con intento de dispersarlos, cuando menos, ya que no pudiese pescar á alguno y fué insultado y apedreado por ellos.

El guardia echó á correr detrás de algunos pero sin que pudiese hacer presa ninguna. Más tarde vimos al mismo guardia que llevaba detenido al depósito municipal.

Esto se va haciendo serio y trascendental. Si la presente generación infantil crece con la costumbre de faltar el respecto á la autoridad, aún cuando esté representada por un agente, es preciso augurar un porvenir negro y tempestuoso para esta población, no muy sobrada ya de atención para con los superiores.

Esta mañana los empleados del ayuntamiento se ocupaban en cortar árboles de la plaza de Sta. Eulalia, habiendo derribado cinco ó seis de los más jóvenes, entre los cuales había uno que estaba ya seco desde el año pasado.

No comprendemos á qué viene estas desastrosas talas; ni qué se propone la comisión de paseos con estas continuas devastaciones. Antaño una poda que mutiló por completo el arbolado; hogaño una corta, un aprovechamiento forestal que lo deja en paños menores.

Ni que se haga esto de intento para acabar con él.

Hoy han sido conducidos á los almacenes de la compañía arrendataria ciento trece bultos de tabaco que fueron apresados el día 13 de este mes en Calamitjana, por la escompaña *Garza*.

Teatros

La función celebrada anoche en el teatro de la sociedad *La Costancia* fué del agrado del numeroso público que asistió á ella.

La señora Clar y los señores Manera recibieron muchos aplausos que se hicieron ex-

tensivos luego á los demás aficionados que tomaron parte en las obras.

El ensanche del escenario y la nueva galería fueron recibidos por la concurrencia con gran aprobación

Mañana se pondrá en escena la tragedia *Mar y Cielo*, un juguete en un acto de actores mallorquines *Buena Herencia* y la pieza *Salvarse en una tabla*.

Anoche en el teatrillo de la sociedad *Círculo de Obreros Católicos* se verificó el estreno del drama en tres actos y en verso original de don Bartolomé Singala que tiene por título *La misericordia de Dios es infinita*. El drama al parecer fué del agrado de aquellos concurrentes, que llenaban todas las localidades de dicho teatro.

Concluyó la función con la divertida zarzuela *Un maestro de escuela*.

Para esta noche están anunciadas las mismas obras, siendo ésta la última función de la temporada.

Recuerdos mallorquines

Día 17 de Febrero
1633

En este día salió del puerto de Andraig Don Pedro Santa Cecilia y Drach al frente de una compañía de 200 hombres, uniformada y armada á sus costas, desembarcando en Liforno desde donde pasó á la Alsacia, presentándose y poniéndose á las órdenes del general Duque de Feria.

1613

Ocho renegados mallorquines que venían en una embarcación tripulada por 23 moros para hacer presas en tierra de Campos, condujeron á estos á que se encerrasen en la bodega para que los de tierra nada sospechasen. Cuando los tuvieron dentro, clavaron las escotillas y conduciendo el buque á la Ciudad lo entregaron con los moros á las autoridades.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en la Catedral: exposición á las seis: acto seguido prima y oficio matinal: á las diez, horas y misa mayor con sermón predicando el M. I. Sr. D. Francisco Santaella, canónico. Por la tarde los actos de coro: al anochechar, procesión y solemne reserva.

Otras funciones

En Montesión, á las ocho, comunión general. Al anochechar, conclusión del triduo con sermón á cargo del P. Jenaro Blanquer, S. J.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Buen Suceso, en San Nicolás.

Ultimas noticias

TELEGRAMAS

Stutación de los rebeldes

Madrid 17 á las 10'16 m.

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que las partidas de Máximo Gomez y Maceo fueron aproximándose, pero como no se encontraron, cambiaron respectivamente de posición, quedando la de Maceo al Oriente y la de Máximo á occidente.

Poseión del cargo.—Revista.

Madrid 17 á las 10'20 m.

El general Bargés ha llegado á Santiago de Cuba, tomando inmediatamente posesión del mando del primer cuerpo de ejército cuyo cargo le fué confiado.

Inmediatamente ordenó una revista á la guarnición en la Plaza de Armas.

Los soldados y los voluntarios desfilaron con gran marcialidad.

Reparación de líneas.—Elogios

Madrid 17 á las 10'30 m.

Las fuerzas del coronel Arizón se dedican á reparar las líneas interrumpidas.

Se elogian los bandos publicados por el general Weyler, creyéndose que solo medidas enérgicas darán resultados prácticos.

Reunión.—Disolución de las Cortes.

Madrid 17, á las 10'40 m.

El Liberal ha oido que muchos de los ministeriales se reunieron anoche en casa de un prohombre del partido conservador.

Hoy saldrán muchos de ellos de Madrid para hacer la propaganda por las provincias.

Es casi seguro que el día 20 ó 24 se publicará el decreto de la disolución de las Cortes.

Banquete.—Recepción

Madrid 17 á las 10'50 m.

Al banquete celebrado anoche en la embajada de Austria, asistieron el archiduque Eugenio, las infantas Doña Isabel y Doña Eulalia y el infante Don Antonio.

La recepción que se le hizo despues del banquete fué brillantísima.

Poca animación.—No hay noticias.—Dimisión.

Madrid 17 á las 11 m.

Hay mas desanimación en las calles y paseos que ayer, sin duda á causa de estar el tiempo desapacible.

La carencia de noticias es completa.

La Gaceta no publica nada de interés.

El señor Asencio ha dimitido el cargo de vocal que ocupaba en el Consejo federal.

Boletín meteorológico

Día 17 de Febrero á las 9 de la mañana

Barómetro	770 7 mm.
Termómetro soce.	14 2 grados
Idem húmedo	10 0
Máxima en 24 horas	15 8
Mínima en idem	9 0
Reflector	7 2
Dirección del viento	E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	16 8 kg.
Pluviómetro.	0 0 mm.
Evaporómetro.	2 8
Higrómetro.	0 68
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 5
Descenso del idem en idem.	0 0

Teatro Principal

Compañía dramática dirigida por el primer actor Don Miguel Cepillo.

Función para hoy lunes

Penultima función.—La comedia en tres actos.

Los dominos blancos

Y la comedia en un acto.

El bigote rubio

A las siete y media

Entrada general á localidades 1'00.—Al paraíso 0'75.

Medias generales 0'50 id.—Id. de paraíso 0'35 id.

Cervecería Colom

Constitución número 90

Cubiertos económicos á 2 pesetas

Se servirán todos los días y los sábados y domingos hasta las 5 de la mañana.

MENÚ

Sopa frita al huevo.—Pollo asado ó Bistek.—Escalopes ó chuletas á la milanesea con patatas.—Postres, pan y 1 botella de vino.

PA LMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutarán de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no exceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuádruple la medida, el precio será también doble ó cuádruple en cada uno de los sitios nombrados.

EN TODO CASO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.

GRANBARATURA

POR LIQUIDACION

EN LA PRINCESA

PLAZA DE ANTONIO MAURA 15.--(ANTES COPÍÑAS)

Se venden las existencias á precios nunca vistos.